

R. Marlé, en su libro *Hermenéutique et Cathéchèse*, Fayard-Mame, 1970, 124 págs., exhibe como en otras obras suyas, el don de retomar sintéticamente los problemas, y deducir sus implicancias sin desfigurar su complejidad. Aunque el título dice hermenéutica y catequesis, el A. trata sólo del problema hermenéutico de tal manera que el catequista pueda fácilmente proyectarlo sobre su labor. Porque hermenéutica, en general, es la búsqueda de las condiciones y exigencias que presiden la comprensión verdadera de un objeto de lenguaje; y, en teología, es la reflexión crítica de los pasos que permiten llegar hasta, y transmitir, la revelación oculta en las Escrituras. La presente obra es un inventario histórico y temático de este problema teológico de la hermenéutica (con este nombre publicó, hace tiempo, el A., una interesante obra). Esboza, con claridad, un cuadro de las principales investigaciones y discusiones contemporáneas en este campo, desde la crisis modernista hasta Ricoeur, pasando por los avatares de la teología protestante que conoce bien. La obrita es también una introducción y una guía de trabajo; para ello trae elementos bibliográficos que completan cada capítulo. Cfr. M. Sales en Et. 334(1971) p. 314, y LV. 25(1970) pp. 377-382.

Otra orientación para la práctica y examen del profesor de la Biblia es la obrita de A. Baur-H. Kögel, *Zur biblischen Unterweisung heute*, Auer, Donau-Wörth, 1968, 229 págs. La obrita quiere ser una introducción al espíritu y a la temática de la formación bíblica y quiere ayudar no sólo a los que se inician en la docencia sino también a los ya veteranos que se sientan acosados por el cambio radical producido en la teología y en la Iglesia. A ellos les ofrece las perspectivas esenciales que les posibilite un reencauce, y una bibliografía que los mueva a completar su aggiornamento. Junto a la información encontramos los instrumentos de trabajo con los que el catequista realiza su tarea: libro de texto y programa. Este librito está escrito para el ambiente alemán que tiene textos y programas bien determinados para la formación cristiana de los alumnos.

Para terminar presentamos el libro de I. Riedel, *Bildinterpretation*, Kaiser, München, 1969, 175 págs. El tipo de imágenes de las que se ocupa el libro son las que en su forma y contenido tienen un origen bíblico. Entre otras cosas estudia el tipo de eficacia kerigmática de los elementos imaginativos (valor expresivo de la línea, de cada color, del contraste de colores, de la luz, de la perspectiva...); enriquece con ejemplos la interpretación kerigmática de la imagen y descende a la práctica interpretativa de la imagen. Interesante exposición que, en un mundo dominado por la imagen, podría prestar muy buenos servicios a nuestros catequistas si estuviera en un idioma más accesible.

NOTICIAS BIBLIOGRAFICAS

E. Rivera de Ventosa, *Presupuestos Filosóficos de la Teología de la Historia*, Monte Casino, Zamora, 1975, 140 págs. Pensado para una lección inaugural y luego desarrollado en un curso universitario, el estudio es más un programa de cuestiones que la solución de las mismas. Comprende cinco capítulos: 1) Tres problemas previos a la teología de la historia; 2) Qué es lo histórico; 3) Cómo se desarrolla la historia; 4) Cómo conocer la historia; 5) Estudio bibliográfico. Los presupuestos filosóficos de la teología de la historia son un camino que todavía hay que abrir. El autor intenta formularlos esquemáticamente. Buscando una visión integral de la historia llega a la conclusión de que ésta debe ser orgánica, personalista y dialógica. Trata así de integrar los aportes positivos de Bergson, Mounier y Buber.

A. Grabner-Haider, *Semiótica y teología, El lenguaje religioso entre la filosofía analítica y hermenéutica*, Verbo Divino, Estella (Navarra), 1976, 276 págs. Las discusiones sobre ciencias del lenguaje y sobre teoría de la ciencia han repercutido en la teología, que tradicionalmente se ha considerado ciencia y que tiene esencialmente que ver con el lenguaje, especialmente religioso. Este libro introduce en la cuestión señalada por el título: semiótica y teología, y lo hace cotejando dos corrientes contemporáneas de filosofía del lenguaje (también del lenguaje religioso), a saber, la filosofía analítica y la hermenéutica, como lo indica el subtítulo. Con todo, sin negar el valor de la última y su irreductibilidad a la primera, el enfoque del autor subraya el valor de ésta y de los métodos analíticos, para la teología. La primera parte del libro explica a los teólogos qué es la semiótica, y en qué consisten los estudios sintácticos, semánticos y pragmáticos que la caracterizan. Una tal clarificación será importante para el aporte que el autor dará en la tercera parte, dedicada a: *Semiótica y teología*. La segunda parte introduce entre ambas consideraciones un estudio histórico de la filosofía analítica y de la hermenéutica, así como de sus influjos en el estudio del lenguaje religioso, metafísico, simbólico y mítico, así como en la teología. La función de esta parte es ante todo mostrar históricamente la evolución de la filosofía analítica y de la hermenéutica. Una tal evolución es retomada en la tercera parte, en cuanto se hace ver la incidencia de ambas filosofías en la teología y en el estudio del lenguaje religioso. Sobre todo se estudia el nuevo giro de la filosofía analítica a estos problemas, y su influjo en la teología en los países anglosajones: nombres como el del último Wittgenstein, Ramsey, Austin, Evans, etc., jalonan ese itinerario. Finalmente el autor da sus propios aportes al enfocar las cuestiones de la sintaxis, la semántica y la pragmática del uso religioso del lenguaje. Por último señala en forma de tesis sus ideas acerca de la contribución que la semiótica (sintaxis, semántica y pragmática), así como los métodos analíticos pueden dar a la teología. Asimismo sugiere una

comprensión de la teología como ciencia, en cuanto distingue una parte científica en la teología, dedicada a la reflexión y análisis (metalingüísticos) del propio uso lingüístico; y una parte no científica, dedicada a la ejercitación en un juego lingüístico (en el sentido de los "juegos lingüísticos" del último Wittgenstein). El valor de esta obra está en señalar el aporte que pueden venirle a la teología desde la semiótica y la filosofía analítica. Con todo, la respuesta propia del autor parece que todavía no ha asimilado suficientemente dichos aportes en la comprensión tradicional que de sí misma tiene la teología. Para ello es necesario profundizar más en la teoría de la ciencia y en su aplicación a la teología como ciencia. J. C. S.

A. Díez Macho, *Actitud de Jesús ante el hombre*, Studium, Madrid, 1976, 92 págs. El Centro de Estudios Judeo-Cristianos (Hilarión Eslava, 50; Madrid-15) nos ofrece en su esfuerzo por implementar el diálogo teológico judeo-cristiano esta densísima conferencia del ilustre hebraísta español, profesor de la Universidad Complutense de Madrid y editor de importantes manuscritos targúmicos. Con ella abrió en abril de 1975 el primer Simposio de Madrid organizado en colaboración con el Interfaith Committee de Jerusalén y al que asistieron figuras como Flusser, Werblowsky, Lerner, Figueres, Chouraqui, Gonzalo Maeso, López Ibor y Marías. El librito explica la actitud de Jesús ante el hombre, su comportamiento práctico y teórico. En la primera parte se trata del amor de Jesús al hombre, de su plan de salvación y de su actuación; en la segunda lo que Jesús ordena que hagan sus seguidores para salvar al hombre. Esencia del humanismo de Jesús y sus discípulos es ser humanismo salvífico. Al final hay un apéndice sobre las relaciones de Jesús con los fariseos. El lector agradecerá la densísima redacción, en la que cada párrafo vale por un artículo o una tesis, y en la que sin perderse en rodeos, D. M. plantea y responde con certero laconismo los problemas cristológicos que están en el foco del diálogo con el judaísmo, pero también aprovechan a las inquietudes intraeclesiales. El librito podría servir maravillosamente bien como manual de un curso y le auguramos una amplia difusión. H. B.

L. Monloubou, *La Prière selon Saint Luc*, Cerf, Paris, 1976, 248 págs. Nuestra revista ha presentado ya otras obras de este autor (36 [1974], 87 y 181) que enseña Escritura en el Seminario Mayor de Tolosa y se caracteriza por aunar en sus enfoques bíblicos la probidad científica con la sencillez pastoral y la unción espiritual. Lucas desarrolla y jerarquiza notablemente en su obra el tema de la oración. Nuestro autor lo llama "el evangelista de la oración". La renovación de la oración, necesidad sentida hoy en la Iglesia, dentro de la cual destaca no sólo el movimiento carismático, sino también la vuelta al estudio y aprecio de los carismas fundacionales, benedictinos, franciscanos, carmelitanos, dominicos, ignacianos, etc., justifica este estudio de la más profunda raíz evangélica. Monloubou muestra en su

libro la actualidad de Lucas como maestro de oración que ha escrutado, en la vida animada por el Espíritu de la primera Iglesia y en la sentida necesidad de un discernimiento, las sutiles leyes de esta manifestación de la vida cristiana. La oración se nutre por una parte de la vida y la existencia concreta, pero por otra parte brota de la plenitud del Espíritu, que sobreviene escuchando la Palabra y sometiendo a ella la propia vida. La obra consta de tres partes. En la primera se releva la presencia de la oración en el mundo de Lucas, entre judíos, paganos y cristianos, en la Iglesia de los Hechos de los Apóstoles, atendiendo especialmente a Jesús en oración y a sus enseñanzas sobre la oración. En la segunda parte, partiendo del vocabulario lucano sobre la oración, se destaca la orientación contemplativa de la oración y se atiende a ella como petición, como búsqueda y como alabanza, atendiendo al papel de Espíritu Santo y relevando los lugares y modos de la oración litúrgica. En la tercera parte se procura describir la estructura de la oración, basándose en los numerosos himnos y oraciones que Lucas nos trasmite, entre los cuales se señala como tipo el Magnificat. H. B.

O. Hofius, *Der Christushymnus Philipper 2,6-11*, Mohr, Tübingen, 1976, VIII + 120 págs. El himno de Pablo se inspira en los salmos del AT que relatan y alaban las hazañas salvíficas de Dios en la historia. La primera parte quiere responder a la pregunta acerca del origen paulino o prepaulino del asentimiento a la muerte en cruz del versículo 8c inclinándose a favorecer el segundo. La segunda parte investiga el homenaje que se rinde en el cielo, en la tierra y bajo la tierra al Cristo exaltado, preguntándose por la identidad de quienes rinden el homenaje y por la coyuntura en que se rinde. Isa 45,23 reúne el tema de la proskunesis con el del Nombre y la doxa. Los temas son frecuentes en todo el AT y la literatura judía. Valiéndose de los resultados obtenidos, la tercera parte emprende la tarea de describir la totalidad del himno. En la cuarta parte se investiga el paralelismo del himno con Hebreos 1,2b-14 que sirve a ilustrar mejor el sentido del himno. El autor ha publicado ya en la misma colección: *Katapausis* (WUzNT, 11) y *Der Vorhang vor dem Thron Gottes* (WUzNT, 14). H. B.

W. Metzger, *Die letzte Reise des Apostles Paulus. Beobachtungen und Erwägungen zu seinem Itinerar nach den Pastoralbriefen*, Caiwer Verlag, Stuttgart, 1976, 59 págs. Entre todos los personajes que podrían haber servido de secretarios de Pablo para redactar las pastorales, el a. se inclina por Tíquico, tras descartar a Barnabas, Silas, Epafras y Lucas. Sobre esta suposición, examina la evidencia del NT e intenta trazar su itinerario. Se suma así a las voces cada vez más frecuentes que hablan en favor de la autenticidad paulina de las pastorales. Recordemos aquí los trabajos de August Strobel en *New Testament Studies*, 15 (1968-69), 191-210; los que reseña André Lemaire en su Boletín Bibliográfico (*Biblical Theology Bulletin*, 2 [1972], 24-41) y los más recientes de A. Cousineau en su reciente comen-

tario (Québec, 1974). El librito es un alarde de análisis e interpretación minuciosas, sagaces y expuestas diáfanamente, en las que trasunta una gran honestidad intelectual y a la vez un amoroso interés creyente. Se lee con deleite y nos complacería que se tradujera en breve al castellano, aunque en España se le reprochará posiblemente que descarte con cierta ligereza la posibilidad de que Pablo haya pisado aquellas costas. H. B.

A. J. Colom S.J., *¿Teología? mormona. Exposición y refutación*, Fe Católica-Ediciones, Madrid, 1977, 72 págs. La pulcritud con que se presentan e introducen los propagandistas mormones está en chocante oposición con sus doctrinas. El autor y la editorial apuntan el disgusto con que se ven obligados a salir al paso de quienes con corrección pero con tenacidad que raya a veces en lo importuno, insisten en turbar la conciencia de personas que están de buena fe, aunque en grados diversos de instrucción, en la práctica de su religión propia. La Editorial Fe Católica (Maldonado 1, Madrid 6) cuenta con una serie de excelentes folletos sobre las sectas. En este folleto, el autor, jesuita español que trabaja desde muchos años en Paraguay y luego en la Argentina (Corrientes), se ha tomado el trabajo de estudiar, sistematizar, exponer y refutar las doctrinas mormonas acerca de Dios, la revelación, Cristo, la Trinidad y el matrimonio. Manejando las fuentes de la religión mormona, de una extensión, profusión y facundia que desalientan, el a. ha producido un instrumento que facilita enormemente la tarea de los pastores cristianos, que tienen la obligación de enseñar a sus fieles la Verdad y la no menos grave de confutar los errores. En la introducción, el a. nos relata todos los intentos vanos de obtener la opinión, el juicio, o precisiones críticas, de parte de las autoridades de la secta, a quienes por honestidad hizo llegar copia de este folleto antes de su publicación. Auguramos que este precioso auxiliar pastoral sea conocido y abundantemente usado por quienes tienen la responsabilidad de la cura de almas en estas regiones donde el proselitismo religioso mormón no deja de aumentar con los años, sin que la Iglesia católica haya dado mayores muestras de advertirlo. H. B.

J. Moltmann, *Conversión al futuro*, Marova, Madrid y Fontanella, Barcelona, 1974, 237 págs. El aporte de la *Teología de la esperanza* llega aquí más bien en forma de meditación, de ensayo, de texto personal y sugerente, casi de confesión de fe y de predicación testimonial. Se recogen, sin embargo, motivos nuevos, posteriores a la *Teología de la esperanza* y otras procedencias, sobre todo la teología política de Metz. Los textos publicados en este libro fueron escritos entre los años de 1965 a 1970. Fueron escritos entonces como conferencias, lecciones o emisiones radiofónicas para una situación determinada. La obra tiene cuatro partes: A modo de prólogo: Reflexión personal sobre la última década; Contactos, Meditaciones, Proyectos.

C. Fabro, *La aventura de la teología progresista*, EUNSA, Pamplona, 330 págs. Análisis crítico de las diversas corrientes de la teología pro-

gresista europea, la obra se divide en dos partes: I. La inversión antropológica en la teología contemporánea; II. Teología y moral. La crisis actual de la teología, y reflejamente de la Iglesia postconciliar, concluye el autor, es de naturaleza metafísica: es el oscurecimiento, si no el rechazo explícito, de la presencia del absoluto en el horizonte de la conciencia del hombre contemporáneo: una crisis que se ha transferido a los teólogos por una "colisión de simpatía", como diría Kierkegaard. Sin la referencia al absoluto no puede existir ningún valor; privado de la referencia metafísica, el sujeto mismo no alcanza a constituirse en un centro operativo responsable, y es trastornado por el juego irracional de las pasiones y de las fuerzas de la historia. La auténtica inmanencia está en la posesión inalienable de la libertad del yo, que opera este doble movimiento: el de la inmanencia con fundamentación en el absoluto y el de la inmanencia en el creciente conocimiento de que el yo tiene la responsabilidad de sus propias elecciones.

Y. M. J. Congar, *Verdaderas y falsas reformas en la Iglesia*, Instituto de Estudios Políticos, Madrid, 1973, 551 págs. La obra vio la luz por primera vez en noviembre de 1950. Esta edición, corregida y ampliada, difiere notablemente de la original, no sólo por la documentación aportada, sino también por el clima eclesial y teológico y, de manera aún más profunda por la misma problemática. Su contenido sigue teniendo plena vigencia. Entraña además un método que procura conjugar la historia con la reflexión, y formular las leyes relativas a la naturaleza de una posible reforma y a las condiciones de una reforma sin cisma. Se divide en tres partes: I. ¿Por qué y en qué sentido se reforma la Iglesia?: 1) La Iglesia, su santidad y nuestras flaquezas; 2) ¿En qué sentido necesita reformarse el Pueblo de Dios?; 3) Profetas y reformadores. II. Condiciones para una reforma sin cisma. III. Reforma y Protestantismo. Como conclusión, Congar hace unas consideraciones en torno al problema concreto de las actitudes frente al reformismo.

F. Klostermann, *Gemeinde - Kirche der Zukunft*, 2 vol., Herder, Freiburg - Basel - Wien, 446 y 364 págs. *Comunidad - Iglesia del futuro*, como lo indica el subtítulo, *Tesis, Ministerios, Modelos*, presenta una Teología Pastoral de los ministerios y funciones eclesiales, mirando al futuro. La obra se divide en tres partes: I. Principios de una reforma de la estructura eclesial: 1) La Iglesia - Comunidad de Jesucristo; 2) Cristo - Cabeza de la Iglesia; 3) Apóstoles y Profetas - Fundamento de la Iglesia; 4) El Espíritu - Principio vital de la Iglesia; 5) Iglesia para los otros. II. Ministerios y funciones de la Iglesia: 1) Ministerios y funciones en el cambio; 2) El ministerio pastoral del Nuevo Testamento; 3) El servicio de los Consejos Pastorales; 4) La función de los laicos. III. Estructuras de una Iglesia del mañana: 1) La Iglesia diocesana; 2) Estructuras eclesiales interdiocesanas; 3) La Iglesia universal.

J. A. Hardon, *El Cristianismo en el siglo XX*, Sal Terrae, Santander, 1973, 569 págs. El autor intenta ofrecer una historia concisa del pensamiento y de la práctica cristianos en el siglo XX, en torno al tema *Edad de la comunicación*. Los problemas tratados son los siguientes: Fe e incredulidad; Biblia y Tradición; culto y Clero; autoridad y libertad; el matrimonio cristiano; vida religiosa; Iglesia y Estado; Teología; moralidad; movimiento ecuménico; el mundo no-cristiano: misión y diálogo. El autor piensa que estos siete decenios se hallan entre los más significativos desde los tiempos apostólicos, y que prometen convertirse en la vertiente divisoria entre dos eras de la historia cristiana, los siglos del desmembramiento y la época de la reunión. Reconoce, sin embargo, que nuestro siglo refleja una división nueva en la Cristiandad que amenaza con separar entre sí a los seguidores nominales de Cristo y a los que creen en él como el Hijo de Dios encarnado.

F. Interdonato, *Sacerdote ¿profesional de qué?*, Paulinas, Lima, 1973, 315 págs. El autor se propone establecer las causas de la crisis sacerdotal. Luego presenta los principales intentos hechos para entenderla y para delinear las características del sacerdote del futuro. Trata de explicar por qué encuentra estas soluciones insuficientes o simplemente erróneas. Todo esto es el preámbulo de lo que pretende el libro: sugerir lo que el autor cree ser el camino apto para encontrar la identidad sacerdotal ahora, respondiendo a la pregunta que formula en el título. La obra se divide en seis partes: 1. Causas de la crisis del sacerdocio; 2. Soluciones equívocas de la crisis sacerdotal; 3. Soluciones necesarias pero parciales; 4. Una mirada de conjunto al Nuevo Testamento; 5. Hacia la solución: El sacerdote, ministro de la palabra; 6. El sacerdote: profesional de la Teología.

H. Herrmann, *Kirchenrechtliche Aspekte der heutigen Problematik*, Herder, Viena, 1972, 134 págs. Este cuarto volumen de la colección sobre el ministerio sacerdotal, titulado *Aspectos del Derecho Canónico concernientes a la problemática hodierna*, está pensado como el aporte de un canonista para la elaboración del sacerdote del futuro, según las palabras del autor en el prólogo. Pero es algo más. En primer lugar el estudio no sólo tiene en cuenta lo legal, sino también las situaciones concretas y vitales que configuran el ejercicio del Ministerio Sacerdotal. Por eso la exposición de las determinaciones eclesiásticas, como la de la misma estructura del Derecho Canónico, que trata estas cuestiones, es realizada con espíritu crítico. En segundo lugar, se han elegido los temas más candentes, actuales, y que mayor incidencia podrían tener para las actividades de los sacerdotes, como el del trabajo o profesión extrasacerdotal, el del celibato, el de la diversificación de las actividades según los diversos sacerdotes. Por su contenido y por sus numerosas notas el libro de Herrmann nos parece recomendable.

J. Martin, *Die Genesis des Amtspriestertums in der frühen Kirche*, Herder, Viena, 1972, 119 págs. El libro *La génesis de la función sacerdotal en la*

Iglesia primitiva es el tercero de la colección "Der priesterliche Dienst". Su propósito es la investigación de las razones determinantes de la institucionalización de la primitiva comunidad cristiana, y la exposición de la organización eclesial primitiva, juntamente con la formación del oficio o función sacerdotal. En oposición a los Manuales teológicos, que, al encontrar en el Nuevo Testamento todos los "principios" para la función sacerdotal, la consideran un tema ahistórico, el autor trata de probar su historicidad y su condicionamiento a la institucionalización, la cual a su vez está funcionalizada por circunstancias concretas y variables. Fácilmente se ve que la obra, aunque de carácter esencialmente histórico, debe entrar también en cuestiones relacionadas con la Teología, pues no pocas afirmaciones teológicas implican afirmaciones históricas, y en repetidas ocasiones el teólogo ha utilizado lo histórico para probar lo teológico. Con objeto de facilitar la valoración de las situaciones históricas de la primitiva comunidad cristiana la investigación no se realiza en forma sistemática, sino cronológica. Está dividida en dos grandes capítulos: el primero, que comienza con las Cartas de S. Pablo llega hasta Ignacio de Antioquía, trata la función eclesial antes del origen de los obispados particulares; la segunda comienza con Ignacio de Antioquía (el obispo como garantía de lo eclesial) y termina con Hipólito y Tertuliano (el obispo como sacerdote superior). La obra nos ha resultado sugerente. Posee además un buen número de notas.

G. García Suárez, *La vida religiosa según el Magisterio de la Iglesia*, Vol. II, Studium, Madrid, 1975, 272 págs. La obra presenta una síntesis de los principales pasajes de los documentos del Magisterio que se refieren a los temas fundamentales de la vida religiosa. Van precedidos de una breve introducción, que intenta destacar algunos pensamientos de mayor relieve o presentar una línea de desarrollo de los mismos temas, que sirve de guía para leer y meditar los mismos documentos pontificios. Se divide en cuatro capítulos: I. La vida religiosa en el Magisterio de la Iglesia. Breve síntesis histórico-teológica; II. La vida religiosa en el Magisterio contemporáneo de la Iglesia; III. Sentido teológico de la verdadera renovación de la vida religiosa; IV. Hacia una definición teológica de la vida religiosa.

R. Paciorewski, *Guerisons paranormales dans le christianisme contemporain*, Académie de Theologie Catholique, Varsovia, 1976, 168 págs. Esta obra, *Curaciones paranormales en el cristianismo contemporáneo*, nos ha parecido un excelente trabajo. El autor presenta clara y objetivamente el estado actual de la cuestión apoyado en una abundante bibliografía y en numerosos estudios sobre el particular. El resultado es una visión amplia y profunda de lo que la Ciencia puede decir acerca de los fenómenos paranormales considerados como hechos religiosos. De aquí los temas tratados. En primer lugar expone la fenomenología de la curación, introducción necesaria, pues evita caer en los simplismos acostumbrados. Luego estudia las curacio-

nes paranormales en cuanto son fenómenos empíricos, que deben ser examinadas científicamente. Como este examen debe ser realizado por los métodos experimentales, Paciorkowski trata su alcance y su metodología, juntamente con los problemas suscitados, cuando se los aplica en los casos de curaciones paranormales de tipo religioso. El examen científico de dos ejemplos notables, los de Ganora y de Fulda, realizados en Lourdes, nos muestran en concreto el empleo práctico de los mismos. Finalmente se da la actitud general propia de una interpretación basada en los métodos experimentales, cuando se entra en el campo de lo paranormal religioso. El tercer paso está dado por el análisis de las diversas interpretaciones psicógenas a partir de los casos más comunes y generales (sugestión directa, placebos, curanderos, etc...). La conclusión del autor, según está expuesta en la pág. 143, nos parece aceptable: a la luz de la psicología experimental y de la terapia contemporánea el ensayo de la interpretación psicógena de las curaciones paranormales no posee una base crítica suficiente. De aquí la exigencia de una mirada complejiva proyectada no sólo a lo horizontal científico, sino abierta a la verticalidad de lo sobrenatural. Sólo así se podrá llegar a la comprensión de un fenómeno humano tan complejo, y donde entran o pueden entrar tantos factores. Recomendamos este libro. Eso sí, para tener una visión más totalizada y más profunda de las curaciones paranormales y su relación con el milagro en sentido estricto, se necesita un trabajo, cuyo objeto sea la exposición y crítica de los hechos parapsicológicos. R. D.

A. Durand, *Iglesia y pluralismo político*, Verbo Divino, Estella (Navarra), 1976, 155 págs. El autor critica la tesis del pluralismo inconfortable y necesario, defendida por los obispos franceses en su documento, *Pour une pratique chrétienne de la politique*, del mes de octubre de 1972. Lo hace desde una lectura materialista del Evangelio y de la opción por la lucha de clases. Con una candidez que sorprende, Durand acepta y aplica, sin ningún juicio crítico, la teoría marxista de la explotación, que se apoya en las falsas teorías del valor-trabajo y de la plusvalía. Durand haría bien en reflexionar sobre estas palabras de Pablo VI: "La liberación cristiana no debe asumir un significado diverso y, tal vez, contrario a su genuino valor; así sucederá cuando llegue a ser sinónimo de lucha apriorística y programática entre las clases sociales, hoy, más que nunca, solicitadas por la misma ley del progreso económico, a concebir sus informes en términos de complementariedad, participación y colaboración y no empujada hacia el fascinante milagro de una radical revolución social, destinada a convertirse en un daño común y harto difícilmente reparable. Las estructuras jurídicas, que podrían llegar a ser opresivas e injustas, deben estar subordinadas, no ya al análisis materialista en gran parte científicamente rebasado..., sino, primariamente a la crítica sabia, coherente y operante de los principios sociales y religiosos cristianos enseñados y proclamados con 'evangélico coraje'" (31 de julio de 1974, *Ecclesia*, 1704, 24-VIII-1974, p. 1082).

K. Barth, *Comunidad cristiana y comunidad civil*, Morava, Madrid y Fontanella, Barcelona, 1976, 139 págs. La obra se divide en dos partes: I. *Justificación y derecho*: 1) La confrontación de la Iglesia y el Estado como tal; 2) La esencia del Estado; 3) La significación del Estado para la Iglesia; 4) La contribución de la Iglesia para con el Estado. El autor se pregunta aquí si existe una relación interna y necesaria entre la justificación del pecador por la sola fe y el derecho humano, de manera que junto con la justificación divina, también el derecho humano llegue a ser en algún sentido objeto de fe y de responsabilidad cristianas. II. *Comunidad cristiana y comunidad civil*: el empleo del concepto único de *comunidad* para designar ambas magnitudes puede revelar a priori la relación y vinculación positiva que existe entre ellas. Además, añade el autor, el doble uso del concepto *comunidad* debe hacernos pensar que Iglesia y Estado no son sólo y primordialmente instituciones y ministerios, sino hombres, que están comprendidos en una entidad general para la elaboración y al servicio de tareas comunes.

J. M^a Martínez Val, *Historia del pensamiento político, económico, social*, vol. I: *Desde los orígenes a Hobbes*, Bosch, Barcelona, 1975, 253 págs. Este libro, dice el autor, intenta sólo ser un mapa, una cartografía a veces agobiadora de los muchos rumbos que ha cursado el pensamiento a través de la política, las cuestiones económicas y los problemas sociales. Metodológicamente trata de unir el pensamiento a la realidad, explicar las teorizaciones en relación con las estructuras socioeconómicas y políticas. Asimismo hace notar cómo, en las más diversas sociedades y tiempos, se plantean sin cesar los grandes temas: el poder y la obediencia, la legitimación y la rebeldía, la instancia a lo divino y la apelación a la razón humana, la casta o la clase y la igualdad esencial de los hombres, el interés privado y su limitación... Este volumen abarca estos temas: 1) El pensamiento prehistórico y primitivo; 2) El pensamiento en el Antiguo y Lejano Oriente; 3) El pueblo judío; 4) Grecia; 5) Roma; 6) El Cristianismo; 7) La Alta Edad Media Cristiana; 8) El Islam; 9) La Baja Edad Media Cristiana; 10) Los tiempos modernos; 11) Absolutismo e iusnaturalismo.

Los grandes problemas sociales, Hispano Europea, Barcelona, 1973, 348 págs. Traducción de la 3ª edición norteamericana del *Tomo II del Tratado de sociología* en cuatro volúmenes, escrito por veintinueve especialistas bajo la dirección de R. E. L. Faris, profesor de la Universidad de Washington. Cada capítulo es un auténtico tratado sobre la respectiva especialidad, y cada uno de los cuatro volúmenes tiene una independencia que no perjudica la unidad del Tratado. El presente volumen contiene estos temas: La juventud actual (D. Matza); Las diferencias sociales (K. Svalastoga); Razas y relaciones interraciales (F. R. Westie); Efectos sociales de los medios de comunicación de masas (O. N. Larsen); Campo versus ciudad (G. Sjoberg); Aspectos sociales de la salud y de las enfermedades (S. Graham).

R. Dahrendorf, *Sociedad y libertad*, Tecnos, Madrid, 1971, 357 págs. El autor aporta a la sociología actual una versión no dialéctica de la teoría sociológica de Carlos Marx. El resultado es la teoría del conflicto. Hay lucha, pero no es sólo ni fundamentalmente lucha de clases, ni tampoco son sólo factores económicos los que determinan o condicionan esa lucha. Los conflictos siguen siendo el motor del cambio social, pero a diferencia de Marx, desmontando la dimensión dialéctica de su pensamiento sociológico, Dahrendorf no pretende parar el carro de la historia suprimiendo las causas del cambio. A la dialéctica de la sociedad sin clases se opone la sociedad con conflictos. La sociedad que intenta ignorar los conflictos naufraga en el reino de la Utopía, al margen de la historia, policíacamente mantenido. Los conflictos existen en toda sociedad pero pueden ser regulados. Cabe su institucionalización en una democracia pluralista como forma política. El libro se articula de esta manera: Sociología e Ideología; Más allá de la utopía; Conflicto y cambio; El problema alemán; Conformismo y Autonomía; El Futuro de la Libertad.

M. Ingrosso, *Modelos socioeconómicos de interpretación de la realidad latinoamericana: de Mariátegui a Gunder Frank*, Anagrama, Barcelona, 1973, 89 págs. El cuaderno es la traducción de un trabajo aparecido en la revista *Terzo Mundo*, 6(1973) pp. 38-76, en el que Ingrosso expone la teoría neo-marxista de la dependencia estructural según uno de sus principales ideólogos, Gunder Frank, perteneciente al grupo de la *Monthly Review*. Pasa antes revista a los modelos socioeconómicos precedentes que trataron de explicar el subdesarrollo latinoamericano, y a las teorías revolucionarias de Mariátegui y Haya de la Torre. Ingrosso ubica a Gunder Frank en el filón mecanicista del análisis marxista, y recoge las diversas críticas que dentro del mismo campo marxista se hacen a su método de análisis. Pero, aunque reconoce la insuficiencia del método, se queda encerrado en el esquema marxista de la lucha de clases.

R. Vekemans, I. Silva Fuenzalida, *Marginalidad, promoción popular y neo-marxismo*, Cedral, Bogotá, 1976, 327 págs. Como lo indica el subtítulo, *Críticas y contracríticas*, se trata de un libro polémico. Una respuesta a la crítica neo-marxista contra la Teoría y Diagnóstico de la Marginalidad (TDM). La crítica neo-marxista parte del supuesto de que la sociedad es un monolito y de que las distinciones internas se reducen en última instancia, a un solo elemento clave: las relaciones de producción. Proyectada esta noción a la estratificación social, se llega necesariamente a concebir la sociedad en términos exclusivamente biclasistas. Al toparse con lo inter-nacional, en el fondo lo niega, reduciéndolo por la teoría de la dependencia al simplismo biclasista. Y la marginalidad no es más que una modalidad de proletariado integrado a la unidad-monolito por las relaciones de producción (esta vez, a nivel inter-nacional). De esta manera, para la crítica marxista, la "integración" es postulada, no verificada empíricamente. Es un a priori ideológico que hace que,

dentro del monolito, todo esté directamente conectado con todo a través de las relaciones de producción. Toda otra vinculación o articulación entre lo económico, lo social, lo político, lo cultural, es inconcebible. Sólo hay proyecciones de infra a superestructura que, en el límite, no son más que reflejos insubstanciales e inclusive engañosos. Frente al "monolito", la TDM insiste en la heterogeneidad. Para la TDM, la "sociedad global" está constituida por una multiplicidad de esferas —cada una con su especificidad que determina su autonomía—, orgánicamente articuladas e interrelacionadas en redes complejas de interacción, en inmanencia recíproca. Estas vinculaciones, articulaciones e inmanencias recíprocas requieren mediaciones que deben ser tomadas en cuenta en todo análisis de las relaciones entre individuos, grupos e instituciones sociales con la globalidad. Estas mediaciones no pueden ser, sin más, reducidas a un "factor clave" —las relaciones de producción—, aunque pueden darse de hecho preponderancias coyunturales. Tales relaciones pueden ser sólo indirectas. La obra se divide en tres partes: I. *El fenómeno de la marginalidad. — Críticas y contracríticas*: 1) La exposición marxista-leninista; 2) Exposición de la Teoría y Diagnóstico de la Marginalidad; 3) Críticas a la "Teoría y Diagnóstico de la Marginalidad"; 4) Respuestas a las críticas contra la Teoría y Diagnóstico de la Marginalidad. II. *Las terapias*: 1) El poder popular para el desarrollo social. Crítica a la "Promoción Popular"; 2) La promoción popular. Exposición de una terapia y crítica a la alternativa neo-marxista. III. *Criteriología para la promoción de microproyectos en el terreno*.

A. Segura Naya, *El estructuralismo de Althusser*, Diosa, Barcelona, 1976, 350 págs. El autor ha hecho su lectura doble "althusseriana" de Althusser y en ella ha encontrado que la última consecuencia del pensamiento althusseriano, el antihumanismo teórico, es la expresión obvia de su hegelianismo profundo. Es decir que si Althusser subsume al individuo en las estructuras es porque precisamente Hegel lo subsumió en el Proceso y en la Relación que es en su término el saber absoluto. Y que si Althusser repudia el historicismo y nos sitúa a un nivel atemporal es porque en ese mismo saber absoluto, Hegel ya había hecho otro tanto enajenando la enajenación del espíritu que es el tiempo y la historia. La obra se divide en tres partes: I. *Exposición del sistema althusseriano*: 1) Sobre las fuentes del althusserianismo; 2) El método althusseriano. II. *Conceptos fundamentales de la filosofía de Althusser*: 1) Las nociones de "problemática" y de "ruptura"; 2) Las nociones de contradicción y sobredeterminación; 3) La práctica teórica; 4) El objeto de "El Capital". III. *Crítica al pensamiento althusseriano*: La polémica sobre Althusser; 1) La práctica, noción universal y necesaria; 2) Ciencia e ideología; 3) La concepción althusseriana del conocimiento; 4) La generalidad II o el capital metodológico; 5) Sujeto y relación; 6) Dialéctica y realidad; 7) La historia en Hegel y Althusser; 8) Causalidad estructural y causalidad hegeliana. El hegelianismo, dice el autor, y en general el espíritu de sistema tienen como condición de posibilidad hacer del individuo empírico, víctima y sujeto

pasivo, mero portador de la estructura en terminología althusseriana. Esto lleva a exponerse a todas las aberraciones del totalitarismo. No en vano Alain Brossat y el mismo Lefebvre, entre otros, saben ver en Althusser un neoestalinismo, a través del hegelianismo, del espíritu de sistema.

G. Rodríguez de Yurre, *El marxismo. Exposición y crítica*, BAC, Madrid, 1976, I-II, 541 y 535 págs. respectivamente. La obra ofrece una visión general del pensamiento marxista. Su objetivo principal es la exposición del pensamiento de Marx y Engels, teniendo presentes las diferentes interpretaciones de la idea marxista y, sobre todo, la teoría comunista con su encarnación en el sistema soviético, que se presenta, en el escenario del mundo actual, como realización y modelo de la idea marxista. La obra se divide en siete partes: I. *La naturaleza y el hombre*: 1) Concepción materialista de la naturaleza; 2) Autogénesis de la persona; 3) Naturaleza comunitaria del hombre; 4) La alienación. II. *La filosofía del devenir*: 1) La dialéctica; 2) El materialismo histórico; 3) Periodización de la historia; 4) La teoría del conocimiento. III. *La infraestructura o base*: 1) Posición de los "Manuscritos de 1844"; 2) Teoría de la explotación; 3) Teoría de la distribución; 4) El capital y la moneda. IV. *La superestructura sociopolítica*: 1) El joven radical demócrata; 2) Naturaleza clasista del Estado; 3) La dictadura del proletariado; 4) La trama de la sociedad. V. *La superestructura mental*: 1) Teoría general del derecho; 2) La moral; 3) La religión. VI. *Advenimiento de la sociedad comunista*: 1) Las contradicciones del capitalismo; 2) Naturaleza de la crisis; 3) La revolución; 4) La comunidad humana. VII. *Estudio crítico*: 1) Marxismo y bolchevismo; 2) La economía soviética; 3) Calificación y crítica marxista del bolchevismo; 4) La crítica socialista; 5) La economía capitalista y la marxista; 6) Filosofía y marxismo. "Es notable —dice el autor en el Epílogo— que el pensamiento de Marx, esencialmente adverso al estatismo, haya engendrado unos regímenes más absolutistas que los que él personalmente condenó y combatió. Un pensamiento centrado en torno a la realización del hombre y a la superación de las alienaciones está inspirando unas tiranías, en las que el cultivo de los grandes atributos humanos, como la libertad y la igualdad, resulta imposible" (II, p. 522).

G. Cottier, *Esperanzas enfrentadas: Cristianismo y Marxismo*, Cedral, Bogotá, 1975, 377 págs. Cottier ofrece aquí una serie de estudios referentes a diversos aspectos del pensamiento y de la ideología marxista, que ponen de manifiesto la fragilidad de su pretendida base científica. Muestra que el adjetivo *científico* no traduce en el marxismo una conclusión obtenida en el campo de la ciencia y de acuerdo con sus métodos, sino una pretensión mediante la cual la intransigencia de un mesianismo temporal busca los cimientos de la necesidad. La obra se divide en dos partes: I. Del romanti-

cismo al marxismo: 1) La imagen romántica de la vida y la concepción marxista de la historia; 2) La filosofía hegeliana del Estado y su crítica por Marx; 3) Ideología y literatura; 4) Violencia y filosofía políticas. II. Del ateísmo marxista a los cristianos por el socialismo: 1) El ateísmo en el sistema marxista; 2) Humanismo ateo del marxismo; 3) Marxismo y mesianismo; 4) Marxismo y cristianismo - Praxis y violencia; 5) ¿Cuál es el valor del "análisis marxista"?; 6) "La teología de la liberación", de Gustavo Gutiérrez; 7) Los cristianos y el socialismo. A la luz del pensamiento cristiano, dice Cottier, el error del vitalismo es el de haber concebido toda vida, incluyendo la vida espiritual, sobre la base del tipo de la vida vegetativa o animal. Tanto el Espíritu hegeliano como la historia de Marx, se comportan como un inmenso animal. Quiérase o no la consecuencia es la primacía que se otorga a lo irracional, al devenir y a la fuerza. Tales filosofías no han tenido en cuenta que allí donde la vida encuentra su más alta expresión, en su mayor participación de la vida infinita de Dios, se despoja más y más de las características que denotan su imperfección. La vida espiritual es vida de conocimiento y de amor, de diálogo y de amistad con el Dios trascendente. Y porque está llamada a esta participación, cada persona humana tiene valor como absoluto; es más noble la vida bajo este aspecto que la vida de la especie y que la vida social; y toda la finalidad de la sociedad no es otra cosa que la de hacer posible a cada ser humano su pleno desarrollo en su vida y en su persona. Puesto que la persona humana está invitada a entrar directamente en comunión con el Absoluto, ella es sagrada y es un santuario inviolable; su horizonte no está limitado por la historia, por la época; su horizonte y su medida son bienes divinos que cada ser humano está llamado a poseer, a título personal, irremplazable (pp. 33-34). E. J. L.

Obras escogidas de Mao Tse-Tung, Fundamentos, Madrid, 1974, tomos I-IV, 374, 496, 303 y 480 págs. respectivamente. Contiene artículos escritos en los diferentes períodos de la revolución china, dispuestos en orden cronológico y agrupados según los diversos períodos de la historia del Partido Comunista en China desde su fundación en 1921. El primer tomo cubre los períodos de la Primera Guerra Civil Revolucionaria (1924-1927) y de la Segunda Guerra Civil Revolucionaria (1927-1937); el segundo y tercer tomo, el período de la Guerra de Resistencia contra el Japón (1937-1945), y el cuarto tomo, el de la Tercera Guerra Civil Revolucionaria (1945-1949). Mao se sitúa en la más ortodoxa interpretación marxista-leninista. Pero dentro de ese contexto ortodoxo aparecen ideas nuevas como su concepción del análisis que busca determinar cuáles son las contradicciones fundamentales, la contradicción principal y el aspecto principal de la contradicción. Sin embargo queda encerrado en una filosofía del devenir, que identifica la oposición de contradicción y la oposición de relación, y hace de la correlación la categoría fundamental, única y universal. Por otra parte, su idea de la metafísica no revela grandes conocimientos sobre el tema.

J. Taylor, *Los extraños poderes de la mente*, Nauta, Barcelona, 1975, 226 págs. El libro es un esfuerzo de interpretar los fenómenos paranormales de acuerdo a las adquisiciones y teorías de la Ciencia actual: en primer lugar certificar el hecho; en segundo lugar dar una teoría explicativa. Se tratan diversas manifestaciones de lo supranormal (levitación, adivinación por cartas, etc...), pero sólo sumariamente, pues el contenido de la obra está dedicado preponderantemente a los prodigios (?) realizados por Uri Geller, en especial al doblado de metales. El autor se inclina a pensar que la explicación más satisfactoria (no exenta de dificultades) para los fenómenos de telepatía y de doblado de metales es la del campo electromagnético de fuerzas. Nos parece que Taylor utiliza más su espíritu científico en el análisis de los hechos que en la aceptación de los mismos, dado que algunos de los citados exigiría una mayor comprobación. Por otra parte sus afirmaciones respecto a la desaparición de los milagros ignoran lo esencial de los milagros en la concepción católica. La obra puede ser útil para ver cómo se aplica lo científico en lo parapsicológico. R. D.

G. Gebhardt, *Nach der sexuellen Revolution*, J. Knecht, Frankfurt am Main, 1975, 288 págs. La autora de este libro, *Después de la revolución sexual*, es psicóloga y con amplia experiencia en el campo educacional, sobre todo en lo concerniente a los problemas vitales de la niñez y de la adolescencia. Por eso su trabajo se dirige a la educación sexual apropiada a las tres situaciones primeras en las cuales se encuentra el ser humano: familia, jardín de infantes, y escuela. Comienza por el estudio de la llamada revolución sexual, que en no pocos casos más merecería el nombre de evolución sexual, y traza la actitud e ideas fundamentales a partir de las cuales debe realizarse la acción educativa. Siguen luego los capítulos dedicados a las tres situaciones nombradas, de los cuales, lógicamente, el más extenso es el que se refiere a la educación escolar. Dos cosas son de notar: la mentalidad integrativa de la educación sexual en el contexto de la educación total; el esfuerzo de relacionar los padres con los educadores en vista de una mutua cooperación. El libro tiene además un léxico de las palabras guías y necesarias para una correcta información de lo sexual. Naturalmente lo que se tiene en cuenta de manera especial es la manera cómo estos temas se presentan en la Alemania Occidental.

INDICE BIBLIOGRAFICO

En su sección bibliográfica, la revista se compromete a dar cuenta de los libros solicitados. De los enviados sin previo pedido, sólo presentará a los que le parezca oportuno; a los restantes sólo se compromete publicarlos en una lista de LIBROS RECIBIDOS, con sus respectivos datos bibliográficos.

BARTH, K., Comunidad cristiana y comunidad civil	147
BAUR, A., KÖGEL, H., Zur biblischen Unterweisung heute	138
BENOIT, P., Exégesis y teología	137
BLANK, J., Schriftauslegung in Theorie und Praxis	137
BORNKAMM, G., Geschichte und Glaube (erster und zweiter Teil; III und IV Band)	136
COLOM, A. J., ¿Teología? mormona	142
Comprender a Bultmann	133
CONGAR, Y. M. J., Verdaderas y falsas reformas en la Iglesia	143
COTTIER, G., Esperanzas encontradas; Cristianismo y marxismo	150
DAHRENDORF, R., Sociedad y libertad	148
DIEZ MACHO, A., Actitud de Jesús ante el hombre	140
DURAND, A., Iglesia y pluralismo político	146
Esegesi ed ermeneutica	133
FABRO, C., La aventura de la teología progresista	142
FUCHS, E., Marburger Hermeneutik	134
GADAMER, H. G., Kleine Schriften; I y II	135
GARCIA SUAREZ, G., La vida religiosa según el Magisterio de la Iglesia	145
GEHARDT, G., Nach der sexuellen Revolution	152
GRABNER-HAIDER, A., Semiótica y teología	139
Grandes problemas sociales (Los); Tratado de sociología, II	147
GUERRA, M., Antropología y teología	129
HARDON, J. A., El cristianismo en el s. XX	144
HERRMANN, H., Der priesterliche Dienst; IV: Kirchenrechtliche Aspekte der heutigen Problematik	144
HOFIUS, O., Der Christushymnus Philipper 2,6-11	141
INGROSSO, M., Modelos socioeconómicos de interpretación de la realidad latinoamericana: de Mariátegui a Gunder Frank	148
INTERDONATO, F., Sacerdote ¿profesional de qué?	144
KLOSTERMANN, F., Gemeinde - Kirche der Zukunft (ts. 1 y 2)	143
MALEVEZ, L., Histoire du salut et philosophie	134
MARTIN, J., Der priesterliche Dienst; III, Die Genese des Amtspriestertums in der frühen Kirche	144
MARTINEZ VAL, J. M., Historia del pensamiento político, económico, social; vol. 1, Desde los orígenes a Hobbes	147
MARLÉ, R., Herméneutique et catéchèse	138
MAO TSE-TUNG, Obras escogidas de Mao Tse-Tung (4 vols.)	151
METZGER, W., Die Letzte Reise des Apostles Paulus	141
MOLTMANN, J., Conversión al futuro	142
MONLOUBOU, L., La prière selon St. Luc	140
PACIORKOWSKI, R., Guerisons paranormales dans le christianisme contemporain	145
PESCH, R., Neuere Exegese; Verlust oder Gewinn?	137
RAHNER, K., RATZINGER, J., Revelación y Tradición	135
RIEDEL, I., Bildinterpretation	138
RIVERA DE VENTOSA, E., Presupuestos filosóficos de la Teología de la Historia	139
RODRIGUEZ DE YURRE, G., El marxismo; exposición y crítica	150
SCHELLONG, D., Calvins Auslegung; der synoptischen Evangelien	136
SEGURA NAYA, A., El estructuralismo de Althusser	149
TAYLOR, J., Los extraños poderes de la mente	152
TRILLING, W., Die Schrift allein	135
VEKEMANS, R., SILVA FUENZALIDA, I., Marginalidad, promoción y socialismo ..	148